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■ 虹仙居民区志愿者朱颖上门看望结对老人 本报记者 王凯 摄

青年志愿者朱颖：留学日本 8年，父母多亏了居委会照顾

现在我以感恩的心回馈社区

    今年 13岁的小南（化名）妈妈无业，爸爸吸毒，

自己还患有先天性唐氏综合征。 为了缓解孩子的就
医压力，浦东新区区委政法委、新区卫生健康委、所

在街镇多次协调，解决了小南的就医补贴，并落实了
家庭医生定期上门家访。

今天是“国际禁毒日”。 禁绝毒品，功在当代、利
在千秋。在抗击“白魔”的同时，如何守护涉毒家庭的

孩子出淤泥而不染，令人关注。

近日，上海市禁毒新闻发布会上，公布了最新的
毒情形势：本市毒品治理取得明显成效，现有吸毒人

员总量已连续 4年下降。 但受国际毒品问题泛滥蔓
延、毒品犯罪手段多样化趋势等因素影响，禁毒形势

仍然严峻，青少年仍是需要重点关注的群体。

一人吸毒，全家遭殃。 一旦家中有人吸毒，甚至

以贩养吸，家里的孩子常常陷入监管不力、甚至监管
缺失的困境。 幸运的是， 这些孩子并没有被社会遗

忘。上海相关政府部门、社区干部、社工、家庭医生等
纷纷叩开了这些孩子的家门， 提供了有针对性的帮

助。 在浦东新区，有一个“青莲”计划，即关爱吸毒人

员未成年子女行动， 浦东新区区委政法委通过整合
公安、民政、教育、卫生、团委、妇联等部门的资源，解

决吸毒人员未成年子女急难愁盼的问题， 帮助其健
康成长。 “不但需要为这些孩子解决实际困难，还亟

需关注他们的心理问题；一旦出现问题，专业人员需
及时介入。 ”浦东新区区委政法委相关负责人表示。

关爱这些“青莲”一般的孩子，法律利器不可或
缺。根据新修订的《未成年人保护法》，在原来家庭保

护、学校保护、社会保护和司法保护基础上，增加了“政府保
护”和“网络保护”两章，确立了我国未成年人“六大保护”的制

度框架， 还创新发展了强制报告、 信息查询和从业禁止等制
度，新增的儿童主任职责则是“落实专人专岗负责未成年人保

护工作的法定要求”。

同时，本市正依托“一网通办”“一网统管”，全面部署启动

上海禁毒智能化管理服务预警平台建设， 提升禁毒工作的智

慧化、科技化水平。 在高科技背后，也期待有更多人文关怀的
温暖融入其中。

习近平总书记说过，“禁毒工作造福人民， 我们共产党人
应该有信心、有能力把这项工作做好，并且要把禁毒工作作为

象征中华民族伟大复兴的义举善举来做好。”伴随着全社会形
成自觉抵制毒品的浓厚氛围， 一张困境儿童的保护网也将越

织越密。

    本报讯（记者 江跃中）今年 3月

的一天，饿了么骑手车振宇在某小区送

餐时遇到一场火灾，他先跑进保安室试
图切断电源，并与保安一同拿着灭火器

赶赴现场。见火势越来越大，他冲进火

场，挨家挨户敲门疏散群众……

“他把在近铁 e站消防角学到的本

领活学活用，展现出见义勇为的精神。”
饿了么上海大区物流总经理陈军伟说。

这个消防角，设在“1+1+1”党群服
务空间近铁 e站。近铁 e站由饿了么

所在的近铁城市广场“楼委会”建立，
集楼宇党建、网监服务、外卖骑手驿站

于一体，被“蓝骑士”们称作“温馨的
家”。记者昨天从普陀区委组织部获

悉，该区积极探索“楼委会”模式，已在

近铁城市广场等 10幢重点楼宇中，试
点建立“楼委会”，党建引领社会治理

共同体建设，并形成 4大保障机制，提
升超大型城市基层社会治理能级，取

得初步成效。

楼宇里有了“居委会”

“有了这个地方，歇歇脚喝口水、给
手机充个电，方便多了，还能听学习讲

座，感觉很温馨！”饿了么外卖小哥程永
亮对近铁 e站赞不绝口。

2020年 11月，近铁城市广场“楼
委会”携手龙头企业阿里本地生活、市

场监管所等，共同打造了 1500平方米

的党群服务阵地近铁 e站，在这里设立
了“一网通办”一站式智能终端和人才

服务自助查询一体机，并提供驻点服
务。同时，还组织开展各类社团、培训、

午间沙龙等活动。
针对楼宇内年轻人多的特点，“楼

委会”主动对接普陀区委组织部，针对
员工学习培训、人才落户、就医就学、

职称评定、法律维权等需求，提供“零

距离”服务。
“楼宇是新经济组织、高科技企

业、高层次人才和新兴青年群体集中
的场所, 如何在这一领域延伸党建触

角，‘填补空白点、增强有效性’，扩大
党的影响力和号召力，是新时代楼宇

党建重要而紧迫的任务。”经过走访调

研，普陀区决定在近铁城市广场建立
“楼宇党委”和“楼委会”，类似居民区

的“党组织”和“居委会”，帮助楼宇上
班族解决各类问题。

楼宇党委由街道选派专职“两新”
工作者驻楼担任书记，街道分管领导

（楼宇楼长）任“第一书记”，楼宇党委
对“楼委会”委员严格把关，通过推荐、

公示，协商产生由业主、街道社工、条
线部门、物业高管、员工代表等共同组

成的“班子”，覆盖楼内各类主体，并延
伸至楼外人群。

“蓝骑士”有了“加油站”

“蓝骑士加油站”是近铁“楼委会”
设立在近铁 e站，为外卖小哥开设的

业余课堂，课程主要分为 3大类：
■ 思想政治引领类 带领外卖小

哥学习“四史”，了解时政；

■ 文化技能提升类 提供各类文

化教育和专业技能培训， 提升综合职

业素养；

■ 生活关怀保障类 普及法律知

识和社会规范， 帮助他们更快更好地
融入城市、获得认同。

外卖小哥殷其佳在送餐之余，经

常到近铁 e站休息、学习，并多次参加
“思想荟”党课，由此萌生了加入中国

共产党的想法。今年 1月 12日，殷其
佳向楼宇党委递交了入党申请书。截

至 6月份，递交入党申请书的外卖小

哥已有 20余名。
近铁城市广场“楼委会”还发起设

立了楼宇“暖心”基金———来源由楼宇
企业直接捐赠，或通过义卖、捐款等公

益性活动筹集。旨在蓝骑士等楼宇企
业员工遭遇突发性急难愁问题时及时

提供资助，在传统佳节、高温季节向楼

宇企业员工提供关心关怀。
近期，近铁“楼委会”还搭建平台，

将楼宇“党建+治理现代化”的“溢出效
应”延伸至周边社区，有效对接企业资

源和社区需求，与周边社区共同打造了
“1℃空间”共建品牌，取意“每个人都发

光发热 1℃温度，社会就更温暖”，在枣
阳片区和周边居民区试点。在为骑手提

供暖心服务的同时，也邀请他们参与到
社区治理中来，为独居高龄老人送健康

餐或是关爱老人的身心健康。

楼宇党建有了制度
普陀区近铁城市广场等现代化楼

宇党建，立足打造利益共同体，围绕优

化营商环境、凝聚楼宇员工、促进楼宇
发展、楼宇融入城市治理等方面，制定

实施了驻楼联企、一楼通办、楼事楼
议、楼社联动等一系列制度，构筑起具

有鲜明特点的楼宇治理新格局。以走

企业门、知企业情、解企业忧、暖企业
心为导向，随时主动上门走访，接受员

工咨询，专门安排网络监管队伍驻点
联合办公，串联资源解决问题，把经济

治理的渠道，从间接管理转变为直接
服务楼宇内的企业。

楼宇党委承担楼宇内党务、政务、楼
务等各类事项的收集、协调和处理，实行

首问接待制度，建立“一口受理→后台跑
办→跟踪服务→办理到位”服务闭环。

“蓝骑士”有了“温馨的家”
普陀区探索党建新模式，在10幢重点楼宇成立“楼委会”
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今日论语

    长宁区虹仙居民区是一个万人老旧小

区，除了 11位居委干部外，还有 500多位志
愿者，39岁的朱颖是其中一位。她全身心投入

到社区志愿服务中，从不计较个人得失。她
说：“我留学日本 8年，当时父母多亏了居委

会照顾。现在我也要回馈社区，生活在这个温
暖有爱的大家庭，真好！”

父母曾得到关爱
原来，朱颖的父母年事已高，身体不太

好，母亲还是一位残疾人。在朱颖不在身边的

那几年，居委会经常关心慰问，点点滴滴帮助

很多。例如，老两口虽然住在一楼，但是因为
没有残疾人坡道，要出门还是需要走三级台

阶。因此，每次朱颖的母亲要坐轮椅出门看
病，只要打一个电话，居委干部就会上门帮她

推轮椅出来，然后送她去医院。另外，老房子
一楼容易有蟑螂，居委干部还会送上防蟑螂

的药，十分体贴周到。
朱颖的父亲是楼组长，也是一位志愿者。

以前朱颖就会经常帮助父亲发发宣传资料，
做一些力所能及的事情。因为父母和年幼的

儿子都需要有人照料，丈夫又工作繁忙，回国
后的朱颖辞去了朝九晚五的日企工作，选择

了相对自由的保险行业，并且在父母家附近
借了房子居住。出于对社区的感恩、对志愿工

作的兴趣，除了照顾家人和工作，善长时间管

理的朱颖，决定把更多的业余时间奉献社区。

尽心尽力做助手
从文明交通路口站岗到加装电梯宣传，

从垃圾分类到疫情防控，从人口普查到劳动

力调查，都有朱颖的身影。她会电脑、会手机、
会日语，已经成了居委会的好助手。疫情防控

期间，朱颖为居住在小区的日本人做翻译。人
口普查时，和居委干部一起加班到凌晨。最近

疫苗接种，朱颖总是第一时间更新朋友圈，发

布最新的接种点和接种时间，向周围居民朋
友乃至外卖员大力宣传。

因为疫苗接种需要手机登记，社区很多

老年人不会用手机，朱颖就耐心地教老人。有
的老人会不耐烦：“打个针，怎么还这么麻

烦！”朱颖就不厌其烦地做好解释工作。有些
老人手机没有流量，朱颖就连上热点，把自己

的流量给老人用。
朱颖还结对了 5对独居老人，她像女儿

一样陪他们拉家常，听他们倾诉，关心他们的
生活，有需要帮助代办的事情也会尽力去做。

87岁的浦阿姨是朱颖的结对对象。去年 12

月，浦阿姨的丈夫去世后，浦阿姨非常伤心难
过，朱颖就经常安慰她，鼓励她要为自己的幸

福更努力更加油，尽量往前看。浦阿姨说：“小

朱很可爱，以前不觉得，自从我先生‘走’了
后，感到如果没有小朱聊天，真的不知道该怎

么办才好。”
虹仙居民区党总支书记季强非常感谢朱

颖这几年做的贡献，他说：“社区已经老龄化，
非常需要年轻的志愿者加入进来。朱颖身上

的闪光点很多，她很勇敢，就算在疫情最紧张

的时候，都是第一时间站出来配合我们的工
作。她不计个人得失，没有分文报酬，工作分

配从来不挑肥拣瘦，非常难能可贵。”

儿子也当志愿者
在虹仙居民区创建儿童友好社区的过程

中，开展了很多关于未成年人保护的活动，朱

颖也带着正在上幼儿园的儿子参与其中，结
果儿子也成了小小志愿者。

她告诉记者，在“小小银行家”的活动上，
儿子学会了认识人民币，回去后还会向老人

宣传新版人民币，宣传电信诈骗。社区还组织

小朋友给老党员、困难群众送慰问，组织老少
结对活动、读书活动等，不仅丰富了孩子的课

余生活，也让孩子起到了小手拉大手的宣传
作用。

朱颖表示，父母居住的环境，使她更进一
步了解到这个社区里原有这么多的关爱。如

果不参与进来，就不会了解其实居委会为居
民做了这么多事情。有时候居民和居委会之

间会产生矛盾和误解，只要大家能够多一点
互相了解，也就会多一点理解。

本报记者 屠瑜

全面提升上海城市软实力


